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Président : M. Marc Flühmann 

Excusé(e)s : Julien Berberat, Sonia Burri-Schmassmann, Corinne Charmillot, Mélanie Derivaz, Jean-Paul Fringeli, Olivier Guerdat, Manon Hänggi, Charlotte 

Humair, Daniel Joray, Roland Marquis, Béatrice Lovy Rebetez, Stéphane Ollivier, Etienne Ory, Etienne Wermeille, Philip Weisser. 

Procès-verbal : Isabelle Chappatte 

 

Ordre du jour Délibérations 

1. Ouverture et 

salutations 

Marc Flühmann ouvre la séance à 19h04 et commence par les salutations d'usage. Il remercie les membres de leur présence 

et se réjouit du nombre de participants. 

 

2. Nommer deux 

scrutateurs 

Jean-Charles Zarros et Pierre Voyame sont désignés. 

 

3. PV AG 2023 PV adopté à l’unanimité. 

 

4. Rapports Président (Marc Flühmann) : La saison 2023 a été bonne au vu de la météo. La récolte de printemps a commencé tôt, mais 

n’a pas duré longtemps. L’été a été chaud et sec. 

En février, le comité a assisté à l’AG de la FJA. En mars, Chantal Kamber et Marc ont pris part à l’AD SAR à Moudon, durant 

laquelle le nouveau programme de gestion des membres a été accepté. En septembre, le Concours suisse des produits du 

terroir a impliqué plusieurs bénévoles que Marc remercie. 

Concernant le frelon asiatique, Marc conseille d’être vigilant, il rappelle l’importance de trouver les nids primaires, d’observer 

les devants de ruches vers midi. En octobre, il a participé à une journée de formation sur la recherche par télémétrie. 

Le comité s’est retrouvé à plusieurs reprises en 2023, notamment pour organiser la soirée vulg, qui a dû être annulée faute 

d’inscription. 

2023 était aussi année du concours des ruchers. Le seul participant pour la SADE était Bernard Varrin, qui a obtenu la médaille 

d’or et reçoit aussi la médaille de vermeille. L’assemblée l’applaudit. 

Marc rappelle qu’en 2025, la section fêtera son125e anniversaire. Une seule personne s’est annoncée pour l’instant pour faire 

partie du comité d’organisation, il faut d’autres volontaires. 

Marc termine en remerciant le comité pour son engagement et souhaite une excellente saison apicole à tous. 

Responsable de la vulgarisation (Charly Nusbaumer, Marc Flühmann) : Charly informe qu’ils ont organisé une série de 

rencontres durant lesquelles ils ont traité différents sujets (pas seulement du frelon asiatique !). Il déplore de ne pas voir plus 
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d’apiculteurs chevronnés, ce qui serait une chance pour les autres de profiter de leur expérience. Il en profite pour distribuer 

le programme 2024. 

Responsable des moniteurs-éleveurs (Jocelyn Donzé, Jean-Claude Premand, Chantal Kamber) : Jocelyn indique que les ME 

ont pris part au cours de perfectionnement et le feront aussi cette année à Grangeneuve FR. Deux rencontres des ME BEJUNE 

ont eu lieu en mars et septembre. 

Le cours d’élevage 2023 s’est tenu dans une bonne ambiance avec en moyenne 7 participants au rucher-école et à la 

station de Châtillon. Merci à Charly Nusbaumer pour son cours sur la génétique, à Christian Voelker pour le rucher-école, et à 

Guy Chételat pour sa collaboration active. Le programme 2024 est fixé : les inscriptions peuvent se faire après l’AG ou sur 

abeilles.ch. 

A ceux qui souhaitent des reines, Jocelyn rappelle que le mieux est de suivre les cours pour faire son propre élevage. 

Jocelyn indique que des distributions de couvain ont eu lieu chez Chantal Kamber, Guy Chételat et Jean-Claude Premand. 

L’élevage 2023 s’est fait à la station de Châtillon et en station A. Les résultats ne sont pas encore connus.  

En 2023, la souche à mâle à Châtillon était de la lignée GB10. 11 apiculteurs ont monté 109 ruchettes. 101 reines ont été 

fécondées avec succès, avec un beau taux de réussite de 92.5 %. 

Pour 2024, la souche à mâles pour Châtillon sera choisie en fonction des mesures morphologiques. Jocelyn rappelle que la 

station de Châtillon est reconnue par la SAR et que les souches sont inscrites dans Beebreed. Il souligne aussi que la montée 

en station est soumise à plusieurs exigences et qu’il faut tenir au courant les ME. Il adresse des remerciements à Laurent 

Chételat, Gérald Buchwalder et Jean-Charles Zaros pour leur aide précieuse aux travaux d’entretien. 

Responsable du rucher-école (Christian Voelker) : Christian indique avoir débuté 2023 avec 9 colonies. La récolte s’est 

montée à 215 kilos. Le rucher-école a accueilli les cours d’élevage donnés par Jocelyn Donzé et Jean-Claude Premand, ainsi 

que les cours de vulg par Charly Nusbaumer et Marc Flühmann. 

Inspectrice régionale (Chantal Kamber) : L’année a été particulière pour raisons familiales, ce qui a limité les contrôles. Dans 

la vallée, on dénombre 141 apiculteurs pour 1700 colonies. Dans l’ensemble, le rucher vadais est sain. Il y a 4500 colonies pour 

le Jura. Le Service vétérinaire a mandaté 2 personnes de plus pour effectuer les contrôles primaires. Pour l’inspectorat 

général, Lucas Bassin du SCAV intègre la liste des inspecteurs. Chantal montre les documents nécessaires à la tenue d’un 

rucher à trouver sur le site du SCAV et en explique le fonctionnement. Elle rend attentif à l’inventaire des médicaments, qui 

doivent désormais être inscrits, avec lieu d’achat et de destruction. Elle rappelle que les médicaments doivent être gardés 

sous clef. 

Responsable du contrôle du miel (Véronique Mertenat) : Véronique informe que 4 échantillons de miel jurassien ont été 

envoyés pour analyse et tous sont bons. 16’556 kg ont été contrôlés pour la vallée, avec la distribution de 11’840 labels. Les 
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dates de contrôles au rucher-école sont fixées pour 2024 les 10 juin, 8 juillet et 5 août de 17h45 à 19h. Les apiculteurs certifiés 

qui doivent refaire le contrôle pour le label en 2024 recevront un courrier de la SAR. Véronique demande à ceux qui veulent 

le label pour la 1ere fois de lui téléphoner pour la 1ere extraction afin de contrôler l’exploitation en même temps. Elle rappelle 

que le miel doit être liquide pour être contrôlé. 

 

5. Comptes 2023 et 

rapport des vérificateurs 

Les finances sont saines. Le total de produits pour 2023 se monte à 20'520.-, le total de charges à 12'569.-, ce qui donne un 

exercice positif de 185,08. En fin d’année, il y avait sur le compte courant 17021.-, sur le compte épargne 17'540.-. Des frais de 

rappel ont été instaurés cette année, pour éviter que les encaissements se fassent sur l’année suivante. Les cotisations et le 

miel font tourner la société. La station de fécondation est auto-financée par la montée des ruchettes. 

La société compte 155 membres, dont 6 membres d’honneur. 

Les vérificateurs des comptes, représentés par Claude Keller, confirment que les comptes ont été bien tenus et 

correspondent aux justificatifs présentés. 

Les comptes sont acceptés à l’unanimité. 

 

6. Budget 2024 Le budget reprend celui de 2023, car il n’y a pas de montant exceptionnel prévu au budget. Il prévoit des produits pour 

17'015.-, 3'150.- pour la vente d’étiquettes et de bocaux. Les dépenses sont prévues à hauteur de 11'295.-, dont 2000.- pour le 

rucher-école, 1200.- pour son responsable, 850.- pour la station, 1’200.- pour les frais d’assemblée et du comité. Un montant 

est comptabilisé au budget pour participer au projet concernant le frelon asiatique. Un léger bénéfice est attendu.  

L’AG approuve le budget 2024 à l’unanimité. 

 

7. Admissions / 

démissions 

7 admissions : Joray Guillaume, Chételat Martial, Girardin Pierre, Allimann Daniel, Rostagne Lionel, Klopfenstein François, 

Maresco Thierry (et ses deux fils). 

1 démission : Oerli Pierre. 2 décès : Berret Jean-Paul et Marcelino Rodrigez. 

 

8. Parole aux invités Yann-David Varennes : Yann-David présente l’actualité autour du frelon asiatique, notamment avec le projet auquel 

participe la SADE. 

Une séance s’est faite avec les représentants du canton, du CABI et de la FJA pour mettre au point la stratégie cantonale qui 

sera communiquée en avril. 

Le projet tient compte que le frelon asiatique est un problème pour l’apiculture, mais à termes aussi pour la biodiversité et la 

santé humaine. Le monde apicole peut travailler autour de la détection, de la destruction et de la prévention. 

L’augmentation du nombre de cas s’est avérée exponentielle depuis 2022. Les nids primaires sont les plus importants à 
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trouver, car ils sont proches du sol et petits, plus faciles à détruire, établis par une reine seule (fondatrice). Les nids secondaires 

se trouvent souvent en position très élevée, ce qui coûte beaucoup plus cher à la destruction. Il est impératif de toujours 

confirmer que c’est bien du frelon asiatique qui va dans le nid (peut être confondu avec un nid de guêpe). On l’observe sur 

les fruits, au rucher à chasser. 

Le projet « Organisation de la lutte contre le frelon asiatique au sein des sections d’apiculture jurassiennes » a pour but la 

vulgarisation avec formation à la télémétrie, la mise sur pied d’un réseau d’informations en temps réel et l’utilisation de 

muselières. Il est prévu de former 6 référents, deux par section. Le projet est porté par Sonia Burri-Schmassmann pour la FAJ, 

Lukas Seehausen pour le CABI, Yann-David et Julie Hernandez pour la FRI. 

Un autre projet a été soumis à l’OFAG, qui n’a pas encore livré de réponse. Son but est de protéger les abeilles domestiques 

et les autres pollinisateurs. L’objectif serait notamment de mitiger l’impact sur les colonies. 10 ruchers du JU/JUBE seraient 

participants. Il viserait par exemple la recherche de nids en améliorant triangulation et un mode de destruction non-

chimique. 

Marc rappelle de ne pas faire de piégeage avec uniquement du sirop, de placer au moins une éponge pour que les 

insectes ne se noient pas. Yann-David rappelle que des recherches sur le piégeage sélectif se font partout en Europe, il faut 

suivre les résultats. 

 

9. Divers ➢ Marc informe que la Fédération a un nouveau président en la personne de Simon Aebi. 

➢ Vinicio Petralia informe que Caritas recherche un apiculteur bénévole pour son site de Montcroix, afin de s’occuper de trois 

à quatre ruches Warré. 

➢ Question sur l’avancée du petit coléoptère de la ruche : Pierre-André Kamber indique que des ruchers sentinelles sont actifs 

dans le Jura, aucun individu n’a été annoncé. La surveillance continue. La Suisse est épargnée pour l’instant, mais l’insecte 

est présent et installé en Calabre. 

 

Clôture Marc remercie chacun de sa collaboration et de son écoute et clôture la séance vers 20h28. 

 

 

   

Soulce, le 26 mars 2024  


